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2023Социальная 
хроника
РФ. В стране дорожает
хлеб 

Цены на хлеб в России про-
должают расти, несмотря на
то, что урожай зерновых 2023
года – свыше 151 миллиона
тонн зерна – оценивается как
второй по объему в истории
страны. По данным Росстата,
за период с января 2022 по ок-
тябрь 2023 года цена за кило-
грамм хлеба выросла в сред-
нем по России с 63 до 73 руб-
лей. В Ростове-на-Дону на от-
дельные виды продукции рост
составил 45,7%; притом что
Ростовская область в этом го-
ду собрала рекордный урожай
ранних зерновых за всю исто-
рию страны 15,4 миллиона
тонн. Самый сильный рост цен
– в северных регионах. По дан-
ным Мурманскстата, в Запо-
лярье в декабре 2022 года хлеб
из ржаной муки и из смеси
ржаной и пшеничной муки
стоил 104 рубля, а сейчас –
уже более 114 рублей. 

Москва. Черный рынок 
торговли детьми 

В Москве раскрыли преступ-
ную схему по торговле детьми.
Об этом сообщили в столич-
ном управлении СК России.
Она была построена на дея-
тельности благотворительных
фондов, которые работали с
девушками, желающими изба-
виться от ребенка. Организа-
тором была некая Наталья Па-
тока, которая содержала жен-
ский приют. Именно она про-
водила психологическую рабо-
ту, убеждала женщин рожать.
Правоохранители считают, что
как минимум 13 детей были
«приобретены» Натальей по
такой схеме. 

Пензенская область. 
«Дети войны» 
покорили интернет 

Пожилые участники органи-
зации «Дети войны» ворвались
в интернет с короткими видео,
которые собирают ежедневно
до миллиона просмотров. Де-
душки и бабушки вспоминают
про свои самые смелые по-
ступки в жизни, объясняют, что
делать с первыми заработан-
ными деньгами, как строить
отношения с родными и деть-
ми. Эти видео вызывают от-
клики у людей, потому что у
многих есть бабушки и дедуш-
ки. Они начинают ими делить-
ся, оставлять комментарии и
ставить лайки. А еще ветераны
вяжут своими руками теплые
пледы, которые отсылают
участникам СВО. 

Липецкая область.
«Нас пытаются 
запугать!» 

Липецкая полиция начала
проверку по факту записи
коллективного видеообраще-
ния на прямую линию прези-
дента жителей Кузьмино-От-
вержского сельского поселе-
ния. Об этом сообщил теле-
грам-канал «Липецкий рай-
он». Замглавы администра-
ции района В.В. Дегтярев на-
писал на участников обраще-
ния заявление в полицию.
«Нас пытаются запугать и ли-
шить права слова!» – заявили
в телеграм-канале участники
обращения. 

Санкт-Петербург. 
Девочку в мороз 
высадили из автобуса 

Петербургский контролер
наказана крупным штрафом за
то, высадил ребенка из автобу-
са в лесополосе. Как сообщает
прокуратура региона, 13-лет-
няя девочка в автобусе поняла,
что оставила дома проездной,
но сказала контролеру, что го-
това оплатить проезд наличны-
ми. Девочка спросила у него
совета, как поступить. Контро-
лер в ответ заявил, что автобус
предназначен только для бес-
контактной оплаты, и принуди-
тельно высадил ребенка на
остановке у лесополосы, не-
смотря на то, что было уже
темно. 

«МЫ ОТКРЫТЫ К ДИАЛОГУ 
И ЧЕСТНОЙ БОРЬБЕ» 

– Уважаемые депутаты! 
Уходящий год стал одним из самых

сложных в нашей истории. Фракция
КПРФ и народно-патриотические силы
посвятили его в первую очередь борь-
бе с фашизмом, сплочению общества
и реализации тех обязательств, кото-
рые мы давали своим избирателям. 

Главный смысл парламентской ра-
боты сегодня – это борьба с теми, кто
объявил нам войну. Наша страна в
битве с фашизмом потеряла 27 мил-
лионов лучших сыновей и дочерей. Не
случайно вчера президент начал свою
четырехчасовую встречу с гражданами
и журналистами с темы СВО. 

Мы максимально поддержали спец-
операцию и продолжаем эту работу.
КПРФ направляет в зону СВО свои гу-
манитарные конвои. Мы все делаем
для того, чтобы оздоровить детей, при-
бывающих из воссоединившихся с
Россией регионов. В Подмосковье мы
приняли уже 16 тысяч детей, специ-
ально для них построили военно-спор-
тивный лагерь. 25 декабря отправим
новогодний конвой, в котором будет
150 тысяч подарков. Наш депутат Н.В.
Коломейцев уже отправил 51 тысячу
подарков, и я считаю, что это очень
важно. 

Что касается вопросов управления,
благодарю председателя Государст-
венной думы В.В. Володина за то, что
он в этом году организовал много по-
ездок в интересные коллективы. И по-
следняя поездка – в Центр управления
работой правительства весьма знаме-
нательна. 

Но хотел бы обратить внимание и на
проблемы, которые мы не имеем права
игнорировать. 

Если посмотреть наши национальные
проекты, то первые три строчки в них
занимают образование, культура и циф-
ровая экономика. Если бы мы в ходе
рассмотрения бюджета удвоили и
утроили ассигнования на эти цели, то
положение и внутри страны, и на фрон-
те было бы на порядок лучше. 

В этом году мы отметили пять знаме-
нательных дат. Исполнилось 80 лет зна-
менитым победам 1943-го. И мы на-
стойчиво формировали общественное
мнение, опираясь на эти выдающиеся
даты, на нашу историческую память.
Без опоры на великий опыт ленинско-
сталинской модернизации нам не обес-
печить новые победы. 

Мы отметили 80-летие Сталинград-
ской битвы – одного из самых героиче-
ских событий не только в истории Вели-
кой Отечественной войны, но и в исто-
рии человечества. Не случайно в конце
1943-го в Тегеране по поручению короля
Англии Георга VI премьер-министр Чер-
чилль вручил Сталину меч, на котором
было написано: «Крепкому, как сталь,
храброму Советскому народу за победу
под Сталинградом». В тех сражениях
взяли в плен почти сто тысяч отборных
фашистских вояк, которые собирались

перекрыть Волгу и оставить моторы на-
ших машин и самолетов без бакинской
нефти. 

У меня на родине, на Орловщине, мы
отметили 80-летие Орловско-Курской
битвы, в которой был сломан хребет
фашистскому зверю. Провели там
праздник Русского поля. Ведь впервые
моя Орловская земля произвела по
семь тонн хлеба на каждого жителя на-
шей Родины. Это лучший урожай в стра-
не. Мы с моим заместителем Владими-
ром Ивановичем Кашиным провели там
Третий международный экономический
форум, который утвердил нашу Про-
грамму Победы. И с этой программой
наша команда пойдет на президентские
выборы. 

Я благодарю руководителей комите-
тов Госдумы, и прежде всего Николая
Михайловича Харитонова, который по-
казывает пример того, как можно в ны-
нешних условиях реализовывать
сложную задачу поддержки Сибири,
Севера и Дальнего Востока. Он един-
ственный из руководителей комитетов,
кто вместе с депутатами выезжал во
все одиннадцать территорий – от Пе-
века до Посьета. Встречался с жите-
лями и обсуждал те инициативы, кото-
рые президент Путин с Председателем
КНР Си Цзиньпином наметили, реали-
зуя стратегическую программу тесного
взаимодействия России и Китая. 

Хочу особо поблагодарить Владими-
ра Ивановича Кашина, который показал
пример того, как в нынешних условиях
думать о земле, об аграриях, о народ-
ных предприятиях. По его инициативе
принята целая серия законов, позво-
ляющих нашему сельскому хозяйству и
дальше уверенно наращивать урожай-
ность. 

Но я крайне огорчен тем, что, не-
смотря на огромный урожай, ни в од-
ном магазине хлеб не подешевел ни
на копейку. Если бы вы приняли наш
закон о регулировании цен на товары
первой необходимости, медикаменты
и услуги ЖКХ, мы бы сегодня не стал-
кивались с такими проблемами. И пре-
зидент не получал бы по два миллио-
на вопросов, из которых почти треть
связана с жилищно-коммунальным хо-
зяйством. 

Особо хочу поблагодарить Ивана
Ивановича Мельникова, Юрия Вячесла-
вовича Афонина и Дмитрия Георгиеви-
ча Новикова, которые многое сделали
для развития социальной сферы. Они
добиваются того, чтобы страна была
умной, образованной, а граждане – фи-
зически развитыми. 

Команда Спортклуба КПРФ в этом го-
ду стала абсолютным чемпионом по ми-
ни-футболу во всех категориях: это и де-
ти, и юноши, и студенты. Также она по-
бедила и в Суперлиге. А недавно наша
команда по шахматам во главе с Ю.В.
Афониным выиграла Кубок России,
оставив позади очень сильные коллек-
тивы. 

Сегодня тон в заботе о детях задает
Нина Александровна Останина. Она
много сил вложила в то, чтобы был при-
нят закон о многодетных семьях. Вчера
президент очень грамотно и профес-
сионально рассуждал на эту тему. Но
если бы вы приняли этот закон, ему бы
не пришлось уходить от проблемы, свя-
занной со сбережением народа. Ведь
мы единственная страна в мире, кото-
рая в год теряет по полмиллиона граж-
дан. Только русские после предатель-
ского 1991-го потеряли 31 миллион че-
ловек. Это на 11 миллионов больше,
чем в годы Великой Отечественной вой-
ны. Нам все равно придется принимать
этот закон, потому что вопрос усиления
поддержки семей с детьми не терпит от-
лагательств. 

Для нас исключительно важно по-
мочь избирателям честно сделать свой
выбор. Мы подготовили целый пакет
законов, которые позволят нам акти-
визировать диалог с гражданами, сде-
лать его еще более содержательным.
Готовы и инициативы, позволяющие
принять решение по дальнейшему ре-
монту Конституции. Наш депутат
Юрий Петрович Синельщиков вместе
с большой группой юристов подгото-
вил целый пакет законов. Это и закон о
Конституционном собрании, и новый
Избирательный кодекс. Сейчас он за-
вершает подготовку нового Трудового
кодекса. Такой Кодекс впервые был
принят в Советской России в 1918 году.
Он показал пример того, что такое за-
бота о человеке, ввел восьмичасовой
рабочий день, декретный отпуск, а так-
же отрегулировал всё, что связано с
поддержкой талантливых ученых, дея-
телей культуры. 

Я считаю, что мы недооцениваем те
вызовы, которые нам брошены. Ответ
на них потребует согласованных уси-
лий и полноценного диалога. Руково-
дитель фракции «Единая Россия» В.А.
Васильев и руководитель фракции
«Справедливая Россия» С.М. Миронов
умеют вести такой диалог. Но мы ино-
гда не слышим друг друга, потому что
исполнительная власть довольно ча-
сто дает отрицательные отзывы на за-
коны, требующие скорейшего приня-
тия. 

У нас в пакете было 174 закона. 84
из них мы провели. Мы также органи-
зовали 29 слушаний и круглых столов
и 6 крупных выставок. Показали вам,
как живет уникальные регион – Хака-
сия, где, несмотря на 200 черных тех-
нологов, наш кандидат Коновалов вы-
играл выборы главы республики. А на
выборах в региональный парламент
мы получили 39% голосов избирате-
лей. 

КПРФ открыты к диалогу и честной
борьбе. Но без крупных проектов стра-
на не может развиваться. На встрече с
президентом я предложу целый ряд
таких проектов. Их реализация в со-
ветское время вывела нашу тысяче-

летнюю державу в авангард человече-
ства. Благодаря им мы одолели фа-
шизм, прорвались в космос, создали
ракетно-ядерный паритет. Это то, что
делает нас великой державой и чем
смогут гордиться будущие поколения. 

Но хотел бы обратить ваше внимание
на то, что впереди маячат серьезные
угрозы. Прежде всего это ресурсное ис-
тощение. А ведь в наших природных
кладовых сосредоточена треть главных
мировых ресурсов. Важнейшие из них –
вода, хвойные леса и черноземы. Будем
их беречь – и всё будет в порядке! Ни-
колай Васильевич Коломейцев внес це-
лый ряд предложений на эту тему. И ес-
ли бы вы к нему прислушались, наше
положение было бы гораздо легче. 

Уже началось великое переселение
народов. Натовцы и американцы раз-
громили Ливию, в клочья разорвали на
обочине Муаммара Каддафи. А ведь
он перекрывал поток беженцев из Аф-
рики в Европу. Я был у него и видел,
как много он сделал для своего наро-
да. Любой родившийся ребенок полу-
чал серьезную поддержку от госу-
дарства и гарантию приобретения
собственного жилья в будущем. А се-
годня Европа захлебывается от наше-
ствия мигрантов, и нам оно тоже гро-
зит. Неслучайно Святейший патриарх
Кирилл на 25-м Всемирном русском
соборе уделил особое внимание этой
угрозе, чреватой большим столкнове-
нием и кровопролитием. 

Многие сейчас говорят об искус-
ственном интеллекте. Я вижу, как но-
сится с ним Греф. Но я ему еще при
встрече, которую организовал предсе-
датель нашей Думы, говорил: искус-
ственный интеллект в руках плохого
человека – только во зло. Ведь у ис-
кусственного интеллекта нет и не мо-
жет быть ни души, ни совести. Он не в
состоянии действовать, опираясь на
человеческий нравственный закон. И
если вы отдадите его на откуп злым
людям, это будет концлагерь похлеще,
чем у Гитлера и Геббельса вместе взя-
тых. Исключительно важно понять, что
наступает эпоха управления челове-
ческим поведением, когда вас про-
граммируют с помощью телефона и
многих других устройств. 

Все эти вопросы требуют очень про-
фессионального осмысления и приня-
тия исторических решений. Я считаю,
что президент правильно заявил о
том, что капитализм зашел в тупик, и
надо особое внимание уделить духов-
ности, справедливости, коллективиз-
му. Но для этого нужен иной финансо-
во-экономический курс, иная бюджет-
ная политика, иное использование на-
ших ресурсов и честный диалог со все-
ми думающими, прогрессивными
людьми. В этой связи мы всё сделаем
для укрепления связей и с братским
Китаем, и с нашими левопатриотиче-
скими силами. 

С Новым годом! Удачи всем! 

Центральный банк повысил
ключевую ставку на один про-
центный пункт, говорится в
пресс-релизе регулятора.

«Совет директоров Банка
России <...> принял решение
повысить ключевую ставку на
100 базисных пунктов, до
16,00% годовых», – сказано в
заявлении.

Ключевая ставка – минималь-
ный процент, под который ЦБ
выдает кредиты коммерческим
банкам на неделю и под кото-
рый готов принимать средства
на депозиты. Ее размер влияет
на уровень инфляции. Банк Рос-
сии с июля повышает ключевую
ставку для борьбы с ускоряю-

щейся инфляцией. Сначала ин-
струмент увеличили на один
процентный пункт, но в августе
на фоне падения рубля ЦБ по-
высил ставку сразу на 3,5 про-
центного пункта. В сентябре –
еще на один, в октябре – на два,
доведя показатель до 15%. Ана-
литики в основном ожидали, что
в эту пятницу регулятор повы-
сит ставку на фоне по-прежне-
му высокой инфляции и разо-
гретого розничного кредитова-
ния. Как отмечается в релизе
ЦБ, по итогам года инфляция
ожидается в районе 7,5%. При
этом рост ВВП превысит три
процента, что выше октябрьско-
го прогноза.

ЦБ повысил ключевую ставку

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ 

(Полностью репортаж читайте на сайте sovross.ru)

ГОСДУМА восьмого
созыва отработала по-
ловину отведенного ей

пятилетнего срока. Уходит в
историю пятая сессия. Ее
по-разному оценивают де-
путаты. Единороссы счи-
тают, что «потрудились на
славу». Другие говорят, что
Дума топчется на месте. 

С таким выводом не со-
гласен председатель пала-
ты, член «Единой России»
Вячеслав Володин. Подво-
дя итог трем с половиной
месяцам законотворчества,
так долго длилась эта сес-
сия, он отметил, что приня-
то внушительное количе-
ство законов. За весь 2023
год – 694. А если говорить о
результатах 30-летия,
столько исполнилось дей-
ствующей Конституции
1993 года и столько же дей-
ствует Госдума, то за этот
период принято более 10
тысяч 503 конституцион-
ных и федеральных закона,
которые, по мнению Воло-
дина, стали основой право-
вой системы РФ. 

Спикер понимает, что
цифры – показатель количе-
ственный, но, считает он, ка-
чество принимаемых зако-
нов – тоже высокое. «Про-
фильные комитеты стали ра-
ботать лучше. Стала активно
развиваться обратная связь с
нашими избирателями», –
отметил спикер. 

Законотворческая дея-
тельность Госдумы про-
исходит в напряженное, во-
енное время, говорит Воло-
дин. И в этой круговерти
наша страна переходит на
расчеты в национальныой
валюте: в 2022 году у нас ва-
люты из недружественных
государств составляли по-
рядка 96 процентов во взаи-
морасчетах, а уже в сентяб-
ре текущего года – 24 про-
цента. Опережающими тем-
пами развивается инфра-
структура, строится жилье.
«Если в прошлом году было
сдано 102,7 миллиона квад-
ратных метров, то в этом
году мы выходим на резуль-
тат в 104 миллиона. И в эти
положительные процессы
вносит свой вклад законо-
творческая деятельность
Госдумы», – утверждал Во-
лодин. 

У КПРФ своя статистика:
рассмотрено Госдумой 169
законопроектов, иницииро-
ванных фракцией, 84 – при-
нято, 85 – отклонено. Ком-
мунист Артем Прокофьев
надеется, что «в следующем
году все внесенные фракци-
ей законопроекты будут
рассмотрены и приняты
Госдумой, в том числе зако-
нопроект о бесплатных пар-
ковках для инвалидов, о
поддержке многодетных се-
мей, проект Избирательно-
го кодекса». Все они значи-
мы и добротно написаны. 

Николай Коломейцев

(КПРФ) считает, что неред-
ко отклоненные инициати-
вы фракции воплощаются в
жизнь правящей партией.
«Того требует жизнь, и им
никуда не деться», – утвер-
ждает коммунист. 

Плюсом этой сессии Олег
Михайлов (КПРФ) считает
то, что Госдуме удалось
привлечь внимание обще-
ственности, экологов к Арк-
тической зоне и проблемам
Волги. И эта деятельность
продолжится – у Михайлова
есть свои идеи, касающиеся
экологии.  

…На каждом пленарном
заседании думцы рассмат-
ривают десятки законо-
проектов. В последнее вре-
мя – всё чаще это дополне-
ния, изменения, уточнения,
исправления ранее приня-
тых законов. 

Массив правовых актов
полнится. Трудно даже
представить, как их все
можно знать, помнить тон-
кости каждого… К тому же
их количество постоянно
увеличивается. Даже на по-
следнем заседании осенней
сессии депутаты приняли
свыше 20 законопроектов,
большинство – в третьем,
окончательном, чтении.  

Единороссы голосовали
за всё без комментариев.
Прокричит на весть парла-
мент единоросска Раиса
Кармазина «да, коллеги»,
т.е. «одобрям-с», и все 300
единопартийцев жмут на
кнопку «за». 

Коммунисты, в отличие от
«ЕдРа», всё читают, анали-
зируют, только потом ре-
шают «за» или «против». На
завершающем заседании
КПРФ высказалась против
закона, представленного
правительством, как «опти-
мизирующий процесс фор-
мирования долгосрочных
сбережений». 

Коммунисты его назвали
«лукавым», «совершенно
негодным», «не гаранти-
рующим человеку воспол-
нения, хотя бы на уровень
инфляции, его сбережений,
которые он вынужден от-
кладывать, чтобы хоть как-
то компенсировать нехватку
государственной пенсии».
Мнение фракции – данный
закон направлен на обога-
щение негосударственных
пенсионных фондов (НПФ)
и банков, которые с ними
плотно связаны. 

Коммунист Вячеслав
Мархаев заявил, что КПРФ
против документа, в кото-
ром заложен механизм до-
судебного регулирования
возникающих споров, что
позволяет «на законода-
тельном уровне уходить от
ответственности лицам за
явные нарушения и недора-
ботки, равно как и выявлять
злоупотребления чинов-
ничьего аппарата на всех
уровнях». 

Завершилась думская осенняя сессия-2023

Выступление в Госдуме 15 декабря

Координационный центр правительства
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Из почты
ТАК случилось, что Илья Фомич, быв-

ший механизатор некогда богатого 
колхоза, в своей родной деревне без се-

мьи, совсем один остался. Жену Анну Вла-
совну похоронил, дети на заработки в город 
ускакали – типичная ныне картина. Рядом с 
ним теперь несколько бабушек, также быв-
ших колхозниц, живут, которых он своей 
семьей и считает. Кому-то печку подновит, 
кому-то трубу и крыльцо подлатает. И хоть 
разных хлопот, забот у Ильи Фомича хватает 
– и своих, и общих, телеящик он не выключа-
ет с утра до ночи, потому что сердце болит от 
переживаний за наших героических воинов, 
не на жизнь, а на смерть бьющихся с 
фашистской нечистью на Украине.

Правда, в этом телеящике помимо 
вестей о главных событиях военных 
действий много и другой всякой го-
ворильни политиков – наслушаешься! 
Хотя никто из них не скажет, ничего 
толком не объяснит, почему ныне вы-
мирает наше село и столько плодород-
ных, богатых земель потеряно. Вот и его кол-
хоз приказал долго жить. Думы об этом не 
дают покоя Илье Фомичу.

Если взглянуть с высоты птичьего полета 
на его родную деревню, увидишь нерадост-
ную картину: лес вырублен, поля заросли, 
дома брошены. А к тем домам, где еще жи-
вут люди, дорог нет, да и сами избы на ладан 
дышат. И такую картину не скроешь, но вот 
начальство на все глаза закрывает – денег, 
видите ли, на поддержание села не хватает, 
а на амбициозные, никому не нужные проек-
ты они находятся.

Почему же при Советской власти даже в 
самые тяжелые времена денег на все хватало 
– и на село? Тогда строились дороги, школы, 
больницы, фельдшерско-акушерские пун-
кты, дома культуры, возводились животно-
водческие фермы, зернохранилища, МТС и 
многое так необходимое для жизни сельчан.

В доме Ильи Фомича целая стена увешана 
фотографиями близких, дорогих ему людей. 
Они всю жизнь в колхозе трудились не по-
кладая рук – полеводами, доярками, скотни-
ками, пчеловодами, конюхами... И никто ни-
когда не думал бежать от этого труда, преда-
вать свое дело. Особняком, сколько помнит 
себя Илья, рядом с иконой Божией Матери 
всегда красовалась еще одна фотография – 
портрет далекой прародительницы их рода 
Авдотьи Савишны. Добрый, чуть печаль-
ный взгляд пронзительно чистых глаз, слов-
но изучающих и наставляющих, копна волос 
под темным платочком... Этот портрет пред-
ки хранили из поколения в поколение. Эта 
женщина была крепостной – и столько боли, 
страданий было в ее судьбе, что хватило бы 
на целый полк. Работала от зари и до глубо-
кой ночи на барина, а по ночам все основные 
работы по дому делала.

В поле за холопами следил надсмотрщик. 
Чуть что стегал батогами – бывало, и урода-
ми делал людей, и до смерти забивал. За лю-
бую промашку – штрафы, штрафы... 

А в семье Авдотью Савишну почитали за 
святую, неутомимую труженицу-терпилицу. 
Это о таких, как она, писал поэт Н.А. Некра-
сов: 

«Доля ты! – русская долюшка женская!
Вряд ли труднее сыскать.

Не мудрено, что ты вянешь до времени,
Всевыносящего русского племени
Многострадальная мать!

Зной нестерпимый: равнина безлесная,
Нивы, покосы да ширь поднебесная –
Солнце нещадно палит.

Бедная баба из сил выбивается...»

Вот так доставался хлеб крепостному кре-
стьянину. Да еще, кроме надсмотрщика, лю-
бой господин, барский приспешник, мог с 
него три шкуры содрать, в бараний рог со-
гнуть, чтоб угодить помещику. А сколько 
зверств чинили хозяева над своими рабами! 
Небезызвестная Салтычиха замучила и уби-
ла сотни людей.

В Орловской губернии в 1767 году отстав-
ной подпоручик помещик Шеншин имел 

особую избу для пыток – там он сажал про-
винившихся на дыбу и горящим веником по 
ногам лупил. 59 человек насмерть замучил.

Но вот в 1861 году грянула реформа царя 
Александра II – якобы освободителя кре-
стьян от всех бед и мучений. Ему не верили. 
До этого тот же царь, как и его предшествен-
ники, легко допускал, что всякий дворянин 
волен был «своих людей и крестьян прода-
вать и закладывать, в приданое и в рекру-
ты отдавать» на долгие сроки, «...мужеску 
полу жениться, а женщине замуж идти до-
зволять... но и по своему изволению всякие 
наказания чинить». Потому и веры к этим 

благодеяниям царя Александра II в народе 
не было. Почитали это за очередной обман 
и такие песенки слагали:

«Тятька, эвон что народу
Собралось у кабака;
Ждут каку-то все слободу:
Тятька, кто она така?»

– «Цыц! нишкни! Пущай гуторют,
Наше дело сторона;
Как возьмут тебя да вспорют,
Так узнаешь, кто она!..»

Вот такую оценку сам народ, веками на-
страдавшийся от крепостничества, давал ре-
формам.

А позднее В.И. Ленин – великий мысли-
тель, ученый и мудрец, искренний защит-
ник своего униженного и страдающего на-
рода – писал: «Припомним основные черты 
крестьянской реформы 61-го года. Пресло-
вутое «освобождение» было бессовестней-
шим грабежом крестьян, было рядом на-
силий и сплошным надругательством над 
ними. По случаю «освобождения» от кре-
стьянской земли отрезали в черноземных 
губерниях свыше 1/5 части. В некоторых гу-
берниях отрезали, отняли у крестьян до 1/3 
и даже до 2/5 крестьянской земли. По слу-
чаю «освобождения» крестьянские земли 
отмежевывали от помещичьих так, что 
крестьяне переселялись на «песочек», а по-
мещичьи земли клинком вгонялись в кре-
стьянские, чтобы легче было благородным 
дворянам кабалить крестьян и сдавать им 
землю за ростовщические цены. По случаю 
«освобождения» крестьян заставили «вы-
купать» их собственные земли, причем со-
драли вдвое и втрое выше действительной 
цены на землю. Вся вообще «эпоха реформ» 
60-х годов оставила крестьянина нищим, 
забитым, темным, подчиненным помещи-
кам-крепостникам и в суде, и в управлении, 
и в школе, и в земстве».

Такую оценку давал пролетарский вождь 
«милостям» царя Александра II, которого 
все годы господства разбойного рынка либе-
рал-фарисеи не устают прославлять – целые 
фильмы и передачи ему посвящают.

Но факты истории неумолимы. Ответом 
на «спасительные» реформы была револю-
ция 1905 года, жестоко царизмом подавлен-
ная, и затем не смолкающие крестьянские 
бунты и протесты, поджоги барских усадеб. 
Они были предтечей революции 1917 года.

Свершилась революция!
Высокая аристократическая знать, привы-

кшая ничего не менять и весь комфорт жиз-
ни иметь только для себя, а о народе не ду-
мать вовсе или думать как о рабе, была рас-
терянной – за границу сбежала.

А Россия осталась – слабая, лапотная, тем-
ная, забитая, Первой мировой войной еще 
больше разоренная. Западным империализ-
мом, банкирами и маклерами человечество 
оказалось втянуто в войну невиданных досе-
ле масштабов, и царь за свои долги, набран-
ные на Западе, расплачивался человечески-
ми жизнями.

В кровопролитном конфликте приняли 
участие 38 из 59 существовавших на тот мо-

мент государств. Более 10 млн солдат так и 
не вернулись с фронта домой, еще 18 млн по-
лучили ранения и увечья. Число погибших 
среди мирного населения превысило 11 млн. 
Это намного больше потерь Европы. Но раз-
ве можно было в таких условиях продолжать 
и дальше войну?

Брестский мир, пусть и тяжелый, и позор-
ный, на котором Ленин настоял, был спасе-
нием страны.

И в такое труднейшее время рождались 
планы кооперации, коллективизации, по-
требкооперации, ГОЭЛРО.

Не только Герберт Уэллс, но и все прогрес-

сивные, передовые люди Земли удивились 
возможности их осуществления, считая это 
фантастикой, а Ленина – мечтателем. Но она 
сбылась, приобретая реальные черты.

И это воочию видно на примере далеких и 
близких предков семьи Ильи Фомича. До ре-
волюции его родичи о тракторах ничего и не 
слышали. Их тогда в России не умели делать 
– ни колесные, ни гусеничные. Запрягали ло-
шадь, сзади цепляли соху, позже – стальной 
плуг. Выбивались из сил. А ведь надо было 
вспахать землю в поте лица своего, вручную 
ухаживать за ней: вносить навоз, поливать, 
пропалывать... И все тогда – от мала до вели-
ка – работали в поле. И от такой трудобуш-
ки великой и болели, и умирали до срока. Из 
большой родни Ильи Фомича пятеро в жи-
вых остались.

А какой был праздник, когда в первые 
годы Советской власти в их родную дерев-
ню прикатил первый трактор! Ребята за ним, 
как за чудом, бегали. А юный Илья мечтал 
о нем, как ныне юноши о новой иномарке 
мечтают. Он поступил в СПТУ, выучился и 
сел-таки за эту машину – и уже никогда всю 
жизнь с ней не расставался.

Старожилы помнят, как 1 Мая на празд-
ничную демонстрацию в Москве выкатили 
этот трактор. Был он сотворен по образцу 
американского «Фордзона», который в го-
лодной стране за золото покупали.

Вскоре сбылась мечта В.И. Ленина о соз-
дании ста тысяч тракторов для села.

А колхоз на глазах семьи Ильи Фомича вы-
растал: построили ферму, овощехранилище, 
мастерские, провели дороги... Число работ-
ников, занятых в производстве, стало расти.

На базе хозяйства была создана лаборато-
рия первичного семеноводства, картофеля – 
в 1986 году его собрали 220 центнеров с гек-
тара в площади в 350 га.

Особенно отличилась бригада Раисы Пе-
тровны Сениной, которая получала высокие 
урожаи картофеля, зерновых, кукурузы на 
корм. Полеводы тогда применяли безотваль-
ную, без оборота пласта, пахоту по методу 
знатного курганского хлебороба Т.С. Маль-
цева. Руководитель хозяйства Алексей Ива-
нович заботился об улучшении труда и быта. 
При нем были построены средняя школа, 
детсад, Дом культуры, библиотека. Бесплат-
но отпускался лес, пиломатериалы для воз-
ведения домов.

Вот тогда в избе Ильи Фомича и появил-
ся еще один портрет – В.И. Ленина, истин-
ного радетеля о жизни крестьянина, его бла-
ге и процветании. И бабуля – помнит Илья 
– часто крестилась на этот портрет почти так 
же, как на святых, родоначальницу семьи 
Авдотью Савишну, на икону Божией Мате-
ри рядом. Это Ленин, не жалея жизни и сил, 
спасал крестьянина, каждого человека, а не 
царь-реформатор или Столыпин, о которых 
либералы-вещуны как о человеческих лич-
ностях все уши прожужжали, во всех СМИ. 
И продолжают славить их.

Но народ, которому все эти годы стара-
лись уши занавешивать либерал-фарисеи 
своим словоблудием, оказался мудрее – мно-
гое понял.

Только трудно осознать, как такое колхоз-
но-совхозное богатство могли целиком про-

фукать – пустить по ветру. И колхоз Ильи 
Фомича тоже.

И что же взамен? В 1990-е годы распу-
стили слух, что земля теперь каждой семье 
якобы возвращается, открывается семей-
ный бизнес. Но оказалось, чтобы оформить 
на это право, то есть выделяемую семейную 
долю, надо было заплатить огромные день-
ги, всех членов семьи привести в регистраци-
онную палату, а это было нереально. И они 
свои доли за бесценок продавали тем же бо-
гачам. Потом кое-что отменили. Но и ныне 
преодолеть всю земельную бюрократию 
может только тот, у кого много денег. Сто-

ит нанять юриста, дать взятку – и 
проблема решится, как утвержда-
ет один известный высокий специ-
алист-аграрий.

Но и это не панацея. Вдруг обна-
ружилось, что обещанной крестья-
нам землей уже владеют некие лен-
длорды – агрохолдинги, а хозяева их 
находятся в зарубежных офшорах 

– на Кипре, например. И власть смотрит на 
это сквозь пальцы.

Вот так и задавили русского крестьянина, 
для которого сейчас семена, удобрения, тех-
ника, налоги и пошлины – все становится не-
подъемным, а зерно не находит сбыта в сво-
ей стране.

– И куда с тобой вернулись-то? – часто шу-
тит, глядя на портрет свое крепостной пра-
родительницы Илья Фомич. – Опять в твой 
век феодальный? Но нет, не будет этого, к 
черту феодализм – и капитализм тоже, вме-
сте взятые!

Даже президент признал, что капитализм 
этот зашел в тупик, и ему придется новый 
курс принимать, который КПРФ и ее союз-
ники предложили и показали всей России, 
как нужно работать и чего можно добивать-
ся.

Ведь впервые в стране при поддержке 
КПРФ создано 25 народных предприятий, а 
совхоз имени Ленина недавно отметил свое 
105-летие. И без широкой поддержки этого 
опыта страну не возродить.

А как радовался Илья Фомич, когда ему 
удалось побывать в Кировской области, в 
старинном вятском селе Вожгалы, которое 
было основано в 1690 году! Здесь в Преобра-
женской церкви в 1863 году венчались роди-
тели великого русского оперного певца Фе-
дора Ивановича Шаляпина – Иван и Евдо-
кия, позже они жили в селе.

Но знаменито село не только этим. В со-
ветское время тут было образовано сельско-
хозяйственное товарищество, которое пере-
росло в колхоз «Красный Октябрь», давший 
стране девятнадцать Героев Социалистиче-
ского труда. Колхоз стойко пережил пере-
строечные времена и с тем же названием су-
ществует и развивается сейчас.

На площади села словно попадаешь в Со-
ветский Союз, а Илья Фомич будто побывал 
в своем колхозе. Здесь можно увидеть пока-
затели за минувший год по животноводству, 
посевам, мясу и молоку. Рядом стоит памят-
ник Герою Социалистического труда, быв-
шему бессменному председателю колхоза 
П.А. Прозорову.

Есть в селе и необычная достопримеча-
тельность – трактор, установленный в честь 
первых сельскохозяйственных коммунаров. 
Существует до сих пор Музей колхоза, осно-
ванный в 1984 году.

Село Вожгалы развивается. Здесь есть все, 
что нужно для жизни, поля ухожены. Пред-
приятие занимается разведением коров хол-
могорской породы. А в уютной столовой 
колхоза можно вкусно пообедать. Какой 
же ароматный и вкусный хлеб выпекается в 
местной столовой!

Умные, далеко смотрящие вперед люди, 
местные руководители, сохраняют это бога-
тое наследие советского прошлого – и все де-
лают, чтобы добиться еще лучших результа-
тов, именно таких, каких ждут в стране все 
люди. И наши воины, сражающиеся с нео-
фашизмом на Украине за то, чтобы больше 
происходило добрых перемен в нашей жиз-
ни, тоже.

А. ЗАСИМОВА
г. Пушкино, Московская обл.

ДВА ПОРТРЕТА

Уважаемые коллеги! 
Российская наука задушена бездене-

жьем и порочной системой оплаты тру-
да ученых. Утрачен престиж ученого, 
которому платят чуть больше дворника. 
Наука ушла в 20-е годы прошлого столе-
тия, когда профессор торговал серны-
ми спичками. Это позор! И вдвойне по-
зор для страны, которая 30 лет назад за-
нимала первые места в международной 
 науке. 

Затраты на исследования в 2021 году 
составили в России 48 млрд долларов, в 
то время как в США – 720 млрд долла-
ров, в Китае – 583, в Корее – 113. Затра-
ты на науку в объеме ВВП в России со-
ставили 1%, в других странах – 3,5–5%. 
Россия на 10-м месте по объему затрат 
и на 41-м месте по доле затрат в ВВП. 
Вот на какие задворки отброшена рос-
сийская наука благодаря такой государ-
ственной политике. 

Россия явно проигрывает. Она тратит 
на одного ученого около 30 000 долла-
ров, в то время как США – 230 000 дол-
ларов, Китай – 88 800 долларов, Япо-
ния – 164 500 долларов. Пока сохраняет-
ся такая диспропорция, успехов в науке 
не будет. 

В России доля государства в финанси-
ровании науки составляет 67,5%, в дру-
гих странах – 20–30%, остальное платит 
бизнес. В России бизнес бесплатно по-
лучил государственные предприятия и 
считает, что обслуживать их должно го-
сударство!? Привычка паразитировать 
на государстве все еще не прошла. 

Сегодня в любом случае просто необ-
ходимо, чтобы затраты на науку состав-
ляли не менее 3% ВВП, при этом на пер-
вом этапе 50% затрат на науку необхо-
димо возложить на бизнес. 

У нас в науке ничего не изменится, 
никакого технологического прорыва 
не будет, пока работа профессора-ис-
следователя будет оцениваться наря-
ду с работой дворника! В правитель-
стве должны понимать, что талантли-
вые ученые за рубежом получают боль-
ше губернаторов и министров. И когда 
нашим выпускникам вузов предлагают 
работу с оплатой 300 тысяч рублей, они, 
безусловно, предпочитают зарубежные 
предложения работе в России на став-
ке дворника. Статистика печальная! В 
2010 году в России число докторов наук 
было – 26 800 человек. В 2021 году  – 
24 100 человек. В 2010 году – 78 300 кан-
дидатов наук. В 2021 году – 73 500 че-
ловек. Число аспирантов в НИИ со-
кратилось с 16 900 в 2010 году до 11 000 
человек в 2021-м. Сократилось число 
аспирантов в вузах за этот период со 
139 900 чел до 78 100 человек. Ученые 
вынуждены уезжать за границу. 

Давайте сравним: зарплата научного 
работника, кандидата наук, в советское 
время – 250–300 рублей; доктора наук – 
300–400 рублей. Тогда такую зарплату 
получали председатели облисполкомов, 
или по-нынешнему губернаторы. Но гу-
бернаторы сегодня получают от 400 ты-
сяч до миллиона рублей, а профессор – 
на уровне дворника! 

Среднемесячная начисленная зарпла-
та научных работников в 2021 году со-
ставила 120 300 рублей. Но если срав-
нивать ее с советским периодом, то 
надо убрать 30% отчислений в социаль-
ные фонды, тогда их не было. Получаем 
среднюю начисленную зарплату ученых 
80 тыс. рублей. Но это средняя темпера-
тура по больнице. Давайте посмотрим, 
из чего она сложилась. 

Средний доход российских ректоров 
за 2022 год составил 6,8 млн рублей – это 
566 тыс. рублей в месяц. 

Годом раньше доходы ректоров были 
от 12 млн до 237 млн рублей в год, вот 
отсюда и сложилась средняя у научных 
работников 80 тыс. рублей. Но это сред-
няя зарплата! 

Педагог без научной степени и зва-
ния (ассистент) получает около 15 тыс. 
рублей. Кандидат наук – 15–20 тыс. ру-
блей. Профессор – около 25 тыс. рублей. 
Декан – 50 тыс. рублей. Заведующий ка-
федрой – 55 тыс. рублей. В разных ин-
ститутах цифры могут быть на 5–10 тыс. 
больше или меньше, но это не меняет 

дела. Зарплата остается нищенской. В 
советское время кроме зарплаты ученые 
имели право на дополнительную жилую 
площадь для кабинета. А сегодня этой 
льготы нет, нет и денег для покупки ка-
бинета. 

Это просто издевательство! 
Вот так и обесценилась работа учено-

го за 30 лет реформ, а чиновники удив-
ляются, почему молодые ученые бегут 
из России. В. Садовничий констатиро-
вал: «Общее количество молодых иссле-
дователей в возрасте до 30 лет в России 
снижается: в 2010 году их было 71 тыс. 
человек, в том числе с ученой степенью 
– 4350, а в 2021 году их стало 53 тыс. че-
ловек, в том числе с ученой степенью – 
1750». И никакие «Сколково» и техно-
парки не помогают, потому что это для 
своих и для бизнеса, но не для науки! 

У нас не будет никакого технологиче-
ского прорыва, пока сохраняется дей-
ствующая система государственного фи-
нансирования научных исследований, 
попасть в которую невозможно из-за 
бюрократических препон. Московский 
технологический университет МИРЭА 
проводит исследования по теме кос-
мической энергетики. Аналогичными 
исследованиями занимаются США и 
КНР, которые уже переходят от теоре-
тических исследований к научным экс-
периментам. Уже 10 лет руководители 
МИРЭА обращаются во все инстанции 
с целью добиться государственного фи-
нансирования исследований, но безре-
зультатно. С таким же вопросом обра-
щались ученые – разработчики кванто-
вых двигателей, у которых имеются су-
щественные успехи в разработках, но 
все безрезультатно, чиновники эти ис-
следования финансировать не хотят. 

Ясно, что прорыва на этом фронте не 
будет. 

И что удивительно, такие псевдона-
учные образования, как «Нанотехно-
логии», «Сколково», технопарки, мно-
жатся без всяких усилий. Там создаются 
специальные условия, высокие зарпла-
ты, техническое обеспечение, предо-
ставляются всевозможные преферен-
ции, но вот беда, никакой лепты в науку 
они не внесли. Зато научились зарабаты-
вать деньги. 12 декабря 2023 года Госу-
дарственная дума приняла закон, разре-
шающий руководству «Сколково» осво-
бождать от ввозного НДС и пошлин, по 
существу, всех желающих за проценты. 
Вместо науки – ростовщичество! 

Между тем все эти околонаучные 
структуры существуют более 10 лет, но 
вклад их в науку, похоже, только отри-
цательный. Удельный вес России в чис-
ле глобальных исследовательских фрон-
тов – 5,1% (30-е место), Китая – 48%, 
США – 62%. 

Из общего числа предприятий в 2021 
году 17,4% внедряли инновации. 4% 
имели затраты на исследования, 3,2% 
принимали участие в разработках. В 
2021 году объем экспорта технологий 
достиг 4,7 млрд долларов, однако им-
порт технологий выше 5,04 млрд долла-
ров, и сальдо – отрицательное. Трагиче-
ски сокращается численность исследо-
вателей. 

В 2000 году в сфере исследований тру-
дились 888 тыс. человек. В 2021 году тру-
дились всего 663 тыс. человек. 

Среднегодовой прирост численности 
исследователей с 2010 по 2021 год: в Рос-
сии – минус 1,2%; в Китае – плюс 6,5%; 
в Индии – плюс 7,4%; в Бразилии – плюс 
7,6%. 

У нас почти исчезла отраслевая наука, 
поэтому покупаем за рубежом то, что 
недавно делали ученики ПТУ, и только 
потому, что нет специалистов начертить 
гайку или определить калибр сварного 
шва! Восстановить отраслевую науку во 
всех отраслях – первейшая задача пра-
вительства. 

Если мы хотим научного прорыва, 
надо изменить всю государственную по-
литику в науке. Надо кардинально изме-
нить финансирование этих сфер, совер-
шенствовать систему оплаты труда науч-
ных работников, исследователей, ориен-
тируясь на передовые страны. Без этого 
научного прорыва не будет! 

Перспективы наук – цена оптимизма
В Москве в среду начало работу 

общее собрание членов Российской 
академии наук. Оно посвящено об-
суждению вопроса о роли академии 
в решении проблем научно-техноло-
гического развития РФ. Президент 
академии Геннадий Красников рас-
сказал, какие проблемы удалось ре-
шить с момента его избрания в сен-
тябре 2022 года. На первое место он 
поставил тот факт, что «...за истек-
ший период взаимодействие со все-
ми ветвями власти существенно уси-
лилось. Предыдущее руководство 
все кандидаты упрекали за то, что 
у академии и ее руководителей нет 
серьезных деловых отношений с ор-
ганами власти, что не позволяет ре-
шать важнейшие вопросы развития 
академии наук. Новому руководству 
эту проблему удалось устранить». 
В числе других успехов отмечалось 
«...двукратное повышение количе-
ства экспертиз, выполненных члена-
ми академии, а также привлечение 
академии к экспертизе дорожных 
карт правительства по десяти важ-
нейшим направлениям экономики 
и установление новых подходов к 
формированию госзаказов». В до-
кладе Красников сообщил, что «...в 
настоящее время запущена большая 
программа по электронному маши-
ностроению. На 2026 год выделено 
86 млрд рублей для производства 
специальных материалов, 135 млрд 
рублей запланировано только на 

научно-исследовательские работы 
(НИОКР). Они включают развитие 
электронного машиностроения. Эта 
программа очень важна. Почему? 
Потому что мы в свое время отста-
ли в развитии микроэлектроники и 
жили, так сказать, в магазинах. Со-
гласно этому поведению, мы счи-
тали, что все материалы, необходи-
мые нам, мы купим. Нужно только 
получить технологии. Но оказалось, 
что нам нужно восстановить ту прак-
тику, которая была в Советском Со-
юзе: самим производить особо чи-
стые материалы и развивать свое 
электронное машиностроение. И та-
кие работы ведутся».

В перерыве заседания можно было 
услышать много хвалебных эпитетов 
в адрес нового президента, сообща-
ет Интерфакс. В числе тех, кто при-
ветствовал членов академии, были 
помощник президента РФ по науке и 
министр науки и образования, а так-
же профильные министры и руково-
дители госкорпораций.

В это же время в Госдуме с докла-
дом «О государственной политике в 
сферах научных исследований и ин-
новационных разработок в целях тех-
нологического прорыва» выступил ви-
це-премьер правительства Д.Н. Чер-
нышенко. В обсуждении положения 
в отечественной науке выступил де-
путат Госдумы от фракции КПРФ 
Н.В. Арефьев, который изложил по-
зицию фракции коммунистов.

Николай АРЕФЬЕВ, депутат Госдумы (КПРФ)

Национальная премия
В регионах страны 

состоялось вручение 
ежегодной эксперт-
ной премии «Врач с 
большой буквы», це-
ремонии награждения 
прошли в 13 регионах при поддержке регио-
нальных департаментов и министерств здра-
воохранения.

В этом году экспертная комиссия отмети-
ла лучших акушеров-гинекологов, неонато-
логов, врачей отделений реанимации и ин-
тенсивной терапии за значимый вклад в по-
вышение рождаемости и заботу о здоровье 
новорожденных. Лауреатами премии ста-
ли 118 специалистов из родильных домов и 
перинатальных центров Брянской, Кеме-
ровской, Новгородской, Мурманской, Ро-
стовской, Омской, Тюменской, Тульской, 
Тверской, Челябинской областей, Красно-
дарского края, Республики Башкортостан и 
Ханты-Мансийского автономного округа.

Главной наградой стало обучение в Россий-

ском национальном исследовательском меди-
цинском университете имени Пирогова и На-
циональном медицинском исследовательском 
центре акушерства, гинекологии и перинато-
логии имени Кулакова. Признанные эксперты 
в области акушерства, гинекологии и неонато-
логии в режиме онлайн разберут совместно с 
победителями значимые темы и сложные кли-
нические случаи. Лучшие из лауреатов, кото-
рых определили главные внештатные акуше-
ры и неонатологи регионов, пройдут очное 
двухнедельное обучение в НМИЦ АГП им. 
В.И. Кулакова.

«Этой наградой мы вносим вклад в профес-
сиональное развитие и повышение квалифи-
кации врачей – тех, чьи руки дарят самое цен-
ное – жизнь. Именно от них зависит не только 

качество и эффектив-
ность медицины, но и 
здоровье новых поко-
лений», – приводятся в 
сообщении слова ген-
директора Андрея Ры-

жакова. Организаторы подчеркнули, что при 
выборе лауреатов независимые эксперты оце-
нивали ключевые критерии качества работы 
врачей, а именно объем успешно принятых 
родов, отсутствие дефектов акушерской по-
мощи и послеродовых осложнений, выхажи-
вание младенцев с низкой массой тела, соот-
ветствие проводимого лечения стандартам и 
клиническим рекомендациям, а также отзывы 
и благодарности от родителей родившихся ма-
лышей.

В этом году премию вручили 15 лучшим 
акушерам-гинекологам и неонатологам ро-
дильных домов и перинатальных центров 
Краснодарского края за значимый вклад в по-
вышение рождаемости и заботу о здоровье 
новорожденных.

Форум «Россия»
Чувство гордости за страну

Международная выставка- 
форум «Россия» вызвала чув-
ство гордости за Родину у 97 
процентов посетителей, сооб-
щил директор Центра социоло-
гии высшего образования Ин-
ститута образования НИУ ВШЭ 
Иван Груздев. «Девять из де-
сяти опрошенных сказали, что 
они узнали на выставке для себя 
что-то новое, 97 процентов от-
метили, что представленные на 
выставке достижения заставля-
ют гордиться Россией», – рас-
сказал он. По словам Грузде-
ва, в течение трех недель на 
выставке работали студенты, 
которые подходили к посетите-
лям с анкетами. При этом толь-
ко немногие отказались их за-
полнять, отметил он. «Больше 
половины опрошенных сказа-
ли, что реальные впечатления 
превзошли ожидания. Причем 
женщины чаще давали такой от-
вет», – добавил Груздев. Более 
80 процентов посетителей вы-
ставки «Россия» на ВДНХ плани-
руют посетить ее еще раз, сле-
дует из результатов исследова-
ния ИНСОМАР, которые ранее 
представил директор Института 
по политическому анализу Вик-
тор Потуремский. «Восемьдесят 
шесть процентов посетивших 
выставку в эти дни говорят, что 
она оправдала или превзошла 
ожидания, 97 процентов поло-
жительно оценивают выставку, 
97 процентов порекомендова-
ли бы посетить выставку-форум 
«Россия» на ВДНХ и 79 процен-
тов планируют посетить выстав-
ку еще раз», – рассказал он.

Как уточнил Потуремский, 34 
процента участников опроса 
считают, что выставка посвяще-
на достижениям России, 25 про-
центов – величию истории стра-
ны, 17 – развитию технологий 
и инновациям, 14 – перспекти-
вам и возможностям, 10 – буду-
щему России. Отмечается, что 
посещение форума вызывает у 
посетителей такие эмоции, как 
гордость, интерес, восторг и ра-
дость.

«ВРАЧ С БОЛЬШОЙ БУКВЫ»

ОСКОЛКИ БЮДЖЕТА
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Двое бывших иностранцев, 
проживающих на территории 
Челябинской области, лиши-
лись российского гражданства 
из-за невыполнения обязанно-
сти встать на воинский учет, со-
общила в пятницу пресс-служба 
регионального ГУ МВД. «В рам-
ках операции «Нелегальный ми-
грант» главное управление МВД 
России по Челябинской обла-
сти приняло решение о прекра-
щении гражданства РФ в отно-
шении двух молодых людей 21 
года и 24 лет, ранее являвших-
ся гражданами ближнего зару-
бежья», – говорится в сообще-
нии. По данным пресс-службы, 
причиной такого решения стало 
неисполнение ими обязанности 
по постановке на воинский учет. 

«Согласно статье 10 Феде-
рального закона «О воинской 
обязанности и военной служ-
бе», при приобретении граж-
данства РФ для граждан, подле-
жащих постановке на воинский 
учет, установлена обязанность 
явиться для этого в двухнедель-
ный срок в военный комиссари-
ат», – поясняет полиция. 

Между тем при подаче заяв-
ления на приобретение граж-
данства РФ «молодые люди 
предоставили заведомо лож-
ные сведения, чтобы не нести 
воинскую обязанность». 

Центральный районный суд 
принял решение о прекраще-
нии в их отношении российско-
го гражданства, апелляционная 
инстанция Челябинского об-
ластного суда оставила его без 
изменений. 

В свою очередь, начальник 
отдела управления по вопро-
сам миграции регионального ГУ 
МВД Елена Довбенко пояснила 
Интерфаксу, что данное реше-
ние стало прецедентом по ли-

шению гражданства РФ на по-
добном основании. 

«Мы первыми в России при-
няли такое решение. Когда по-
дают на гражданство, подписы-
вают заявление, что гражданин 
обязуется соблюдать законо-
дательство, Конституцию РФ. 
В данном случае двое молодых 
людей, родные братья из стра-
ны ближнего зарубежья, не вы-
полнили обязательство. Мы 
установили, что они после при-
обретения гражданства не ис-
полнили свой долг, не встали на 
воинский учет», – сказала Дов-
бенко. 

Она также пояснила, что на 
основании решения суда ино-
странцы должны выехать из 
России. 

«Исполнение решения суда 
находится на нашем контро-
ле. У них будут изъяты паспор-
та, и они должны выехать в до-
бровольном порядке. В случае 
отказа выполнить решение до-
бровольно, иностранные граж-
дане будут депортированы», – 
уточнила представитель УВМ. 

13 декабря сообщалось, что 
в Москве полицейские впервые 
вынесли решение о прекраще-
нии российского гражданства 
двух приезжих, которые полу-
чили паспорта граждан РФ на 
законных основаниях, но затем 
были осуждены за преступле-
ние в сфере оборота наркоти-
ков. 

14 декабря официальный 
представитель управления 
Следственного комитета (СК) 
по Москве Юлия Иванова сооб-
щила, что полиция города решит 
вопрос о лишении гражданства 
РФ нескольких мигрантов, осу-
жденных в том числе за отказ от 
прохождения военной службы и 
призывы к терроризму. 

Суд лишил гражданства РФ  
братьев-мигрантов, не вставших 

на воинский учет 

Старейшая в мире 
крепость 

Команда археологов из 
России изучила укрепленные 
доисторические поселения на 
реке Амня в Сибири и пришла 
к выводу, что это древнейшая 
в мире крепость. Ее построи-
ли охотники-собиратели око-
ло 8000 лет назад. Это откры-
тие меняет представление о 
ранних человеческих обще-
ствах, отмечают ученые. При-
нято считать, что люди нача-
ли возводить постоянные по-
селения со сложной архитек-
турой только с появлением 
сельского хозяйства и раз-
витием сложных социальных 
структур. Ранее предполага-
лось, что охотникам-собира-
телям крепости просто были 
не нужны. Установлено, что 
доисторические жители фор-
та ловили рыбу в реке Амня и 
охотились на лосей и север-
ных оленей, используя копья 
из костей с каменными нако-
нечниками. 

Самая мощная 
вспышка 

Самая мощная вспышка 
за последние шесть лет за-
фиксирована на Солнце. Она 
была зарегистрирована в 
четверг в районе 20 часов по 
московскому времени, со-
общает центр погоды «Фо-
бос». «Вчера около 20 часов 
по московскому времени на 
Солнце зафиксирована силь-
ная вспышка интенсивностью 
Х2,8 – это самая мощная сол-
нечная вспышка с начала ны-
нешнего года. До этого в ли-
дерах солнечных протуберан-
цев была вспышка 17 февра-
ля», – говорится в сообщении 
центра. Отмечается, что по-
добные активные события на 
Солнце зачастую предвеща-
ют магнитные бури. Ближай-
шая из них ожидается в суб-
боту. 

Пункты переработки 
новогодних елей 

Ассоциация природополь-
зователей выступила с пред-
ложением о создании по всей 
России специализированных 
государственных пунктов для 
сбора использованных ново-
годних елей с последующей 
переработкой. Большинство 
россиян предпочитают насто-
ящие хвойные деревья. С уве-
личением числа праздничных 
елей возникает проблема их 
утилизации, и поэтому необ-
ходимо предложить эффек-
тивные методы обработки и 
повторного использования. 

Вреден ли  
сладкий чай 

Во многих российских 
семьях вошло в привычку 
пить сладкий чай на завтрак. 
Однако оказалось, что на са-
мом деле это вредит здоро-
вью, утверждают диетологи. 
«Категорически нельзя зав-
тракать сладким чаем или 
кофе», – подчеркнула специ-
алист по питанию Елена Со-
ломатина. По ее словам, при 
употреблении этого напитка 
происходит резкий подъем 
глюкозы, затем выброс ин-
сулина, в итоге очень быстро 
захочется есть, и опять что-то 
сладкое, а иначе будет падать 
работоспособность. 

Отстыковка многоразового 
грузового космического кора-
бля Cargo Dragon американской 
компании SpaceX от МКС состо-
ится не ранее понедельника по 
московскому времени, сообщи-
ло NASA. 

q q q 
Киргизия рассматривает во-

прос введения английской пра-
вовой системы, заявил на На-
родном курултае президент 
страны Садыр Жапаров. 

q q q 
General Motors Company 

(США) сократит более 1,3 тыс. 
рабочих мест на двух предприя-
тиях в Мичигане с 1 января. 

q q q 
На судне, идущем под либе-

рийским флагом, начался пожар 
после ракетного удара из кон-
тролируемой мятежниками-ху-
ситами части Йемена. Ракета 
попала в грузовое судно MSC 
Palatium. 

q q q 
Непогода в Пекине привела 

к столкновению наземных поез-
дов метро, в результате постра-
дали 512 человек. 

q q q 
По меньшей мере 11 человек 

погибли во время нападения на 
полицейский участок в городе 
Раск на юго-востоке Ирана. 

q q q 
Гайана и Венесуэла дого-

ворились в ходе переговоров о 
территориальном споре вокруг 
Эссекибо, что ни одна из стран 
не будет угрожать или приме-
нять силу против другой ни при 
каких обстоятельствах.

Террористы 
в Белоруссии

Президент Белоруссии 
Александр Лукашенко конста-
тирует активность зарубеж-
ных спецслужб на территории 
страны. В частности, он зая-
вил о двух десятках групп тер-
рористов, задержанных со-
вместно Белоруссией и РФ. 
«Мы с Российской Федера-
цией, наверное, уже десятка 
два задержали групп терро-
ристов, которые стремятся, 
прежде всего, к террористи-
ческим операциям на терри-
тории России и Белоруссии», 
– заявил Лукашенко на встре-
че с главами делегаций, уча-
ствующими в 19-м заседании 
Совещания руководителей 
органов безопасности и раз-
ведывательных служб госу-
дарств–участников СНГ. Пре-
зидента Белоруссии цитирует 
госагентство БелТА. Лукашен-
ко подчеркнул, что не сгущает 
краски, а, наоборот, не может 
всего открыто сказать в дан-
ном вопросе. «Мы видим ак-
тивность зарубежных спец-
служб на нашей территории. 
Формы их работы приобрета-
ют все более агрессивный ха-
рактер. К нам забрасывают не 
просто шпионов, а уже аген-
тов-террористов», – сказал 
глава государства. Он заявил, 
что противники пытаются со-
здать экстремистские ячейки, 
формируют полки из беглых 
граждан Белоруссии, привле-
кают наемников. Лукашенко 
также вспомнил резонансные 
акции в Мачулищах (когда пы-
тались совершить нападение 
на военный аэродром и унич-
тожить российскую технику), 
Гродно, попытки подрыва же-
лезной дороги в разных реги-
онах страны. «Мы видим очень 
серьезную активность на тер-
ритории Белоруссии. Понят-
но, что этот «санитарный кор-
дон» – на тысячу километров 
окно получилось. Балкон, окно 
– кто как называет. Понятно, 
что будут постоянно его стре-
миться обрезать, чтобы вый-
ти туда через Смоленск, как 
всегда, к Москве. Откровенно 
говорю: этого позволить мы 
не можем и будем всячески со 
своими союзниками придер-
живаться этой линии», – доба-
вил Лукашенко.

Накануне сообщалось, что 
белоруса, который был за-
держан российской ФСБ за 
теракт на БАМе, завербовали 
украинские спецслужбы, со-
общил председатель Коми-
тета госбезопасности Бело-
руссии Иван Тертель. По его 
словам, вербовка белоруса, 
как и некоторых других бело-
русских граждан, осущест-
влялась украинскими спец-
службами дистанционным пу-
тем. «Украинские спецслужбы 
в том числе используют лю-
дей с проблемами с психи-
кой, больных людей. Это не-
хорошая практика», – сказал 
председатель КГБ, которого 
цитирует госагентство БелТА. 
Что касается обвиняемого в 
терроризме на БАМе белору-
са, Тертель подтвердил, что 
речь идет о жителе Витебско-
го региона, бывшем работни-
ке «Нафтана», который был 
уволен в декабре 2020 года за 
причастность к экстремист-
ской деятельности.

О тщательно скрываемой 
и немыслимой развязке в во
оруженном конфликте между 
Украиной и Россией вдруг за
говорили вслух, и вполне от
четливо: Киев может потер
петь поражение, и тогда нач
нется невообразимая бойня со 
страшными последствиями. 

То, что судьба Украины по
висла на волоске, объясняется 
не только ее неспособностью 
вернуть территории, на кото
рых прочно закрепились рос
сийские войска. И не тем, что 
администрация Байдена тянет 
с поставками на Украину необ
ходимого ВСУ оружия. И даже 
не тем, что Россия имеет пре
имущество как в живой силе, 
так и в ресурсах. 

Такая опасность проистека
ет из двух непосредственных 
причин. Причина первая – это 
нежелание республиканцев из 
палаты представителей про
должать предоставление аме
риканской помощи. Законода
тели из Великой старой партии 
поставили будущие пакеты во
енной помощи в зависимость 
от решения никак не связан
ного с этим вопроса о пресе
чении незаконных переходов 
мигрантами южной границы 
США. Вторая причина – это 
венгерский премьерминистр 
Виктор Орбан, ставший троян
ским конем Владимира Путина 
и препятствующий предостав
лению помощи из Евросоюза. 

Республиканцы в палате 
представителей не дают адми
нистрации Байдена протол
кнуть запрос на 61 миллиард 
долларов, позволяющий пре
доставить Киеву оружие и дру
гую важную помощь, без ко
торой он не сможет удержать 
линию обороны против рос
сийских войск. Орбан, пользу
ясь правом вето Венгрии как 
члена ЕС, блокирует бюджет
ную помощь в размере 54 мил
лиардов долларов, которая по
зволила бы Украине распла
чиваться по счетам вплоть до 
конца 2027 года. А еще он пре
пятствует переговорам, цель 
которых со временем подвести 
Украину к вступлению в ЕС, 
где сейчас 27 странчленов. 

Без таких вливаний денеж
ных средств, оружия и боепри
пасов вряд ли удастся сохра
нить даже то разочаровываю
щее статускво, что сложилось 
в уходящем году, когда Украи
на не сумела освободить захва
ченные территории. 

Главный помощник украин
ского президента Владимира 
Зеленского Андрей Ермак рас
сказал на прошлой неделе на 
форуме в Вашингтоне о суще
ствовании «большого риска» 
того, что украинская армия 
«проиграет эту войну». 

Такое заявление должно 
было стать мощной встряской 
для политического руковод
ства по обе стороны Атланти
ки. Главнокомандующий укра
инской армией в прошлом ме
сяце публично предупредил, 
что опасность заключается не 
только в тупиковой ситуации. 
Угроза состоит в том, что ВСУ, 
испытывая нехватку боевой 
техники и боеприпасов, будут 
вынуждены отойти назад, что

бы сократить растянутую ли
нию обороны, и оставят боль
шую территорию. 

«Это будет возврат к само
му мрачному периоду кон
фликта», – сказал мне немец
кий эксперт по Украине Нико 
Ланге.

Очень важно задуматься о 
том, что означает поражение 
Украины. Это будет в равной 
степени стратегическая ката
строфа для США и их союзни
ков по НАТО и мрачная кар
тина ужаса для Украины. Этот 
двойной, но в равной степени 
страшный катаклизм разыгра
ется в разных временных рам
ках. 

Полный крах украинской ар
мии маловероятен, по край
ней мере, в ближайшие меся
цы. ВСУ попрежнему впол
не управляемы и хорошо мо
тивированны. И они разумно 
используют оружие и боевую 
технику, готовясь к ее нехват
ке. Но в равной степени мало
вероятно прекращение огня с 
Россией в результате перегово
ров с сохранением существую
щей линии фронта. Верить в 
такой довольно утешительный 
исход – значит недооценивать 
Россию. 

Давая на прошлой неде
ле интервью агентству AFP, 
пресссекретарь российского 
МИД Мария Захарова повто
рила, что Кремль настаивает 
на «выводе» украинских войск 
с вошедших в состав России 
территорий, а также на «де
милитаризации» и «денацифи
кации» Украины. Переводим: 
прекращайте воевать, отсту
пайте. 

Аналитический центр Ин
ститут изучения войн на этой 
неделе отметил в своей анали
тической оценке: «Россия не 
намерена добросовестно вести 
серьезные переговоры с Укра
иной… а переговоры на рос
сийских условиях равноцен
ны полной капитуляции Укра
ины и Запада». (Москва неод
нократно заявляла, что готова 
к переговорам, а утверждения 
о «недобросовестности» рос
сийской стороны – любимая 
тема западных СМИ. – Прим. 
ИноСМИ.) 

На самом деле, главное пре
имущество Путина – это стра
тегическое терпение, то есть 
способность выжидать и дожи
даться того момента, когда у 
Запада иссякнет политическая 
воля и ресурсы для поддерж
ки Украины. Он считает, что в 
итоге Украина будет вынужде
на капитулировать. 

Если он прав, то такая раз
вязка наступит быстрее в слу
чае отказа конгресса и Евросо
юза утвердить новую помощь. 
Правительство Украины ли
шится возможности предо
ставлять даже самые элемен
тарные услуги, а армия будет 
испытывать усиливающуюся 
нехватку артиллерийских бое
припасов, средств противовоз
душной обороны и прочей бое
вой техники. И без того сильно 
потрепанные войска первого 
эшелона еще больше ослабнут. 

Ли ХОКСТАДЕР 
The Washington Post (США) 

Судьба Украины повисла на волоске 

ПОЛНЫЙ РАЗГРОМ

Зарубежное досье 

Факты – упрямая вещь. И они 
говорят сами за себя. По имею
щимся оценкам, с начала рос
сийской специальной военной 
операции на Украине в Польшу 
прибыло 2,5 миллиона украин
ских беженцев. А вместе с ними 
в нашей стране обосновались и 
преступные группировки: бан
ды наркодилеров, торговцев 
людьми, продавцов оружия и 
прочих криминальных «специ
альностей». 

Как известно, ситуация с 
преступностью в Польше на 
конец 2023 года по сравнению 
с 2021 годом ухудшилась на 
47%. Другими словами, до при
бытия в нашу страну так на
зываемых украинских бежен
цев криминогенная ситуация в 
Польше была вдвое лучше, по
скольку украинцы совершают у 
нас почти 50% от общего числа 
преступлений. 

Ранее мы уже писали о пре
ступлениях, связанных с про
дажей на черном рынке ору
жия и органов – при поддерж
ке украинского государства, о 
торговле людьми, а также об 
изощренных способах контра
банды наркотиков через поль
скоукраинскую границу. Всё 
это делается с молчаливого со
гласия польских властей, ко
торые закрывают глаза на эти 
страшные преступления. Се
годня я хотел бы остановить
ся на новых фактах, касающих
ся перевозки нелегальных ми
грантов с Ближнего Востока, 
которыми занимаются украин
ские банды. 

Бизнес на контрабанде неле
гальных мигрантов в ЕС, кото
рый уже буквально поставлен 
на поток, бьет все рекорды по 
прибыльности и частоте упоми
нания в криминальных сводках. 

Стоимость перевозки одного 
мигранта с Ближнего Востока 
составляет от 3 до 5 тысяч евро, 
а учитывая, что они путеше
ствуют не в одиночку, за один 
«трансфер» целой семьи может 
выручить приличную сумму. 
Несмотря на частые проверки 
автомобилей в приграничной 
зоне и другие профилактиче
ские полицейские меры, а так
же на угрозу серьезного наказа
ния в виде лишения свободы (в 
Польше от 5 до 8 лет тюрьмы), 
желающих заработать большие 
деньги таким способом стано
вится все больше. Естественно, 

«индивидуальным предприни
мателям» заниматься этой дея
тельностью хлопотно, а вот ор
ганизованным бандам такие за
дачи по плечу. 

По словам источника, близ
кого к полиции Подляского 
воеводства, в настоящее вре
мя известны как минимум две 
крупные украинские банды. 
Они организовали свой бизнес 
таким образом, чтобы у поли
ции и пограничников не было 
к ним никаких вопросов. И что
бы у них не возникало жела
ния проверять используемые в 
бандитской схеме легковушки 

и микроавтобусы. Чистая при
быль «предприятия» исчисля
ется сотнями тысяч евро. Ми
нус взятки полиции, погра
ничникам и некоторым долж
ностным лицам, работающим в 
Бюро омбудсмена. 

С одной стороны, контра
банда мигрантов в третьи стра
ны не является таким уж соци
ально опасным преступлением, 
особенно по сравнению с чер
ной трансплантологией, про
дажей оружия или торговлей 
людьми. Однако есть одно су
щественное «но». Вышеупомя
нутые банды, понимая, что их 

выгодная деятельность не мо
жет длиться бесконечно, по
тому что однажды приток ми
грантов иссякнет и на всех их 
не хватит, устраняют конкурен
тов – не только одиночек, кото
рые решили заработать легкие 
деньги на свой страх и риск, но 
и своих коллег по бизнесу. 

Одна из таких «разборок» 
произошла 13 июня, когда во
дитель автобуса с пассажира
ми на борту был смертельно 
ранен на трассе Белосток – Ав
густов. По официальной вер
сии, автобус почемуто выехал 
на встречную полосу движе
ния, где столкнулся с грузови
ком. Однако, судя по всему, ав
тобус был намеренно «вытес
нен» с его полосы неизвестным 
транспортным средством, дви
гающимся параллельным кур
сом. Пассажиры – мигранты с 
Ближнего Востока – получили 
неопасные травмы, их дальней
шая судьба неизвестна. 

Такой сценарий становится 
все более распространенным 
на польских трассах. В связи с 
наступлением холодов и ослож
нением ситуации на дорогах 
изза снега и льда такого рода 
происшествия не вызывают ни
каких подозрений. Несчастные 
случаи со смертельным исхо
дом на автомагистралях чаще 
всего квалифицируются поли
цией как обычные ДТП, за ис
ключением случаев, когда во
дители находились в состоянии 
алкогольного или наркотиче
ского опьянения. 

Как тут не вспомнить о ре
зонансных нападениях на вар
шавских таксистов – часто с 
применением холодного ору
жия, порой с летальным исхо
дом. Как известно, таксисты ча
сто перевозят мигрантов. 

Перестрелки, погони, устра
нение конкурентов – все это 
похоже на дешевый боевик из 
90х. С той разницей, что дей
ствие происходит в современ
ной Польше, а членами банд 
являются украинцы – те самые 
несчастные беженцы, которым 
мы предоставили убежище. И 
теперь они безнаказанно ездят 
по нашим дорогам, угрожая и 
убивая не только своих «дело
вых» конкурентов, но и поля
ков, которые случайно или на
меренно встанут на их пути. Но 
власти продолжают закрывать 
глаза на это беззаконие и стара
ются делать так, чтобы инфор
мация об украинцах как можно 
реже попадала в криминальные 
хроники. 

Однако независимые журна
листы сообщают, что 90% всех 
тех, кто в прошлом году был за
держан за содействие в неза
конном пересечении границы, 
составляли иностранцы. Боль
шей частью украинцы и гру
зины. 

Согласно статистике, боль
ше всего преступлений в Поль
ше совершают украинцы. В ок
тябре портал Rzeczpospolita со 
ссылкой на июльские данные 
Главного управления полиции 
представил своим читателям со
ответствующие цифры. Одна
ко в дальнейшем полиция отка
залась сообщать такие сведения 
СМИ, объяснив это, в частности, 
«просьбами посольств» и неже
ланием «стигматизировать» от
дельные национальности. 

Быть может, пришло вре
мя задуматься, кто же в Поль
ше хозяин? Видимо, уже не по
ляки… 

Марек ГАЛАСЬ 
Niezależny Dziennik Polityczny 

(Польша)

Украинские банды погрузили Польшу в 90-е 

В Финляндии началась са
мая крупная за последние 
годы забастовка в знак про
теста против реформ прави
тельства в сфере труда. Об 
этом сообщило Централь
ное объединение профсо
юзов Финляндии (SAK). 
«SAK хочет немедленно на
чать переговоры по урегули
рованию ситуации на рынке 
труда, если правительство 
даст сигнал о своей готов
ности учитывать потребно
сти работников. Это то, на 
что мы надеемся», – заявил 
руководитель объединения 
Яркко Элоранта. Более 100 
тысяч работников приняли 
участие в забастовке проф
бщает газета IltaSanomat 
со ссылкой на Централь
ное объединение профсою
зов SAK. По данным изда
ния, в ходе однодневной за
бастовки было полностью 
прекращено движение поез
дов. Движение обществен
ного транспорта в крупных 
городах было почти полно
стью остановлено. Было за
труднено транспортное со
общение между Хельсинки 
и столичным аэропортом. 
Расчистка улиц от снега 
не проводилась. Почтовая 
служба не доставляла по
сылки. Кроме того, заба
стовка затронула логистиче

ские компании, предприя
тия пищевой и технической 
промышленности, а также 
водоснабжения. Крупные 
торговые сети старались ми
нимизировать последствия 
для потребителей на фоне 
приостановки работы ло
гистических и распредели
тельных центров, уточняет 
газета. Забастовка прошла и 
на отдельных предприятиях 
энергетических компаний. 
Была нарушена работа пор
тов, туристических агентств, 
компаний, оказывающих ус
луги в сферах общественно
го питания, спорта и культу
ры. 

Масштабная акция была 
организована Центральным 
объединением профсою
зов Финляндии SAK, кото
рое включает в себя множе
ство профсоюзов из разных 
отраслей. SAK призыва
ет правительство Финлян
дии под руководством Пет
тери Орпо начать перего
воры о правительственной 
программе, которую новый 
кабмин обнародовал еще в 
июне. Кабмин Орпо обозна
чил пункты реформы рынка 
труда, среди которых пенси
онная реформа, выплаты по 
больничному листу и безра
ботице, а также страховые 
взносы, упрощение уволь

нений, запрет забастовок и 
ряд других мер. SAK наста
ивает, что эти реформы нав
редят трудящимся, а запрет 
забастовок нарушает прин
ципы демократии. 

О готовности участвовать 
в забастовке сообщало мно
жество различных профсо
юзов, включая Профсоюз 
работников автомобильной 
и транспортной промыш
ленности, Индустриальный 
профсоюз, Профсоюз ра
ботников почты, логистики 
и курьеров, Центральную 
организацию профсоюзов 
работников с высшим об
разованием, Центральную 
ассоциацию сотрудников, 
Профсоюз работников пу
бличного сектора и сферы 
социального обеспечения и 
другие. 

С конца ноября не пре
кращаются протесты жите
лей приграничных районов 
страны. Финны возмущены 
решением правительства за
крыть границы с Россией. 
Протесты также прошли в 
крупнейших городах страны 
– Хельсинки и Тампере. По 
оценкам полиции, на демон
страцию, организованную 
на Сенатской площади в 
центре Хельсинки, пришло 
около 10 000 человек. 

Финляндия 

Коротко 

Калейдоскоп 

Забастовка против правительства
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Часть II
Достоевский признает: «...смотрю на наши

финансы совсем не с европейской точки и не ве-
рую даже, что ее можно к нам приложить – и
именно потому, что мы вовсе не Европа и что
все у нас до того особливо, что мы, в сравнении
с Европой, почти как на луне сидим. В Европе,
например, рабское, феодальное отношение низ-
ших сословий к высшим уничтожалось веками
и, наконец-то, раздалась революция; все, одним
словом, совершилось культурно и исторически.
У нас же крепостное право рушилось в один миг
со всеми последствиями...»

Казалось бы, что уничтожение
крепостного права должно сделать
мужика счастливым и богатым, но в
реальности жизнь его стала еще ху-
же: «...рухнуло крепостное право, ме-
шавшее всему, даже правильному
развитию земледелия, – и вот тут-то
бы, кажется, и зацвести мужику, тут-
то бы, кажется, и разбогатеть ему.
Ничуть не бывало: в земледелии му-
жик съехал прямо на минимум того,
что может ему дать земля». Вот те-
перь в России ломают голову, как же мужика
возвысить хотя бы над этим «минимумом»: «...в
том беда, что еще неизвестно: найдется ли даже
и впредь такая сила (и в чем именно она заклю-
чается), чтоб мужик решился возвыситься над
минимумом, который дает ему теперь земля, и
попросить у ней максимума».

Увы, отмечает писатель, власти делают став-
ку в экономике не на крестьянина, земледельца,
а на «железнодорожников», «промышленни-
ков», «миллионеров», «банкиров», «жидов», а с
их помощью русский «дом» не выстроишь: «Как
же спрашивать с нас Европы, да еще с европей-
ской системой финансов? Я, например, верю
как в экономическую аксиому, что не железно-
дорожники, не промышленники, не миллионе-
ры, не банки, не жиды обладают землею, а
прежде всех лишь одни земледельцы; что кто
обрабатывает землю, тот и ведет все за собою, и
что земледельцы и суть государство, ядро его,
сердцевина. А так ли у нас, не навыворот ли в
настоящую минуту, где наше ядро и в ком? Не
железнодорожник ли и жид владеют экономи-
ческими силами нашими? Вот у нас строятся
железные дороги и, опять факт, как ни у кого:
Европа чуть не полвека покрывалась своей се-
тью железных дорог, да еще при своем-то бо-
гатстве. А у нас последние пятнадцать-шестна-
дцать тысяч верст железных дорог в десять лет
выстроились, да еще при нашей-то нищете и в
такое потрясенное экономически время, сейчас
после уничтожения крепостного права!»

Вот и ответ на вопрос, почему российская
экономика в целом не развивалась: потому, что
ее «ядро» (земледелие и земледелец) угнета-
лось, за счет этого «ядра» и происходил тот же
железнодорожный, акционерный, банковский
«бум» в железнодорожном строительстве, ак-
ционерном учредительстве (грюндерство), бан-
ковском деле: «И, уже конечно, все капиталы
перетянули к себе именно тогда, когда земля их
жаждала наиболее. На разрушенное землевла-
дение и создались железные дороги».

И далее писатель задает риторический вопрос
и одновременно выражает удивление и восхи-
щение русским народом: «Как же спрашивать у
нас теперь европейских бюджетов и правильных
финансов? Тут уж не в том вопрос, почему у нас
нет европейской экономии и хороших финан-
сов, а вопрос лишь в том: как еще мы устояли?
Опять-таки крепкой, единительной, всенарод-
ной силой устояли».

А между тем бум в железнодорожном, акцио-
нерном и банковском деле стал иссякать, эко-
номика стала входить в состояние депрессии,

бедность нарастала на глазах: «А ход-то дела не
ждет, бедность нарастает всеобщая. Вон купцы
повсеместно жалуются, что никто ничего не по-
купает. Фабрики сокращают производство до
минимума. Войдите в магазин и спросите, как
дело идет: «Прежде, – скажут вам, – к праздни-
ку человек по крайней мере полдюжины рубах
себе купит, а теперь все по одной берет». Спро-
сите даже в ресторанах модных – так как это по-
следнее место, где бедность появляется. «Нет, –
скажут вам, – уж теперь не кутят по-прежнему,
все прижались, много что придет и обыкновен-
ный обед спросит» – и это ведь прежний щеголь,
бонбансник (кутила. – В.К.)».

Министр внутренних дел Н.П. Игнатьев в
1881 году следующим образом характеризовал
экономическое положение страны: «Промыш-
ленность находится в плачевном состоянии, ре-
месленные знания не совершенствуются, фаб-
ричное дело поставлено в неправильные усло-
вия и много страдает от господства теории сво-
бодной торговли и случайного покровитель-
ства отдельных предприятий» (Зайончковский
П.А. Кризис самодержавия на рубеже 1870–
1880-х годов. – М., 1964, с. 388). Можно еще до-
бавить, что по итогам правления Александра II
(1855–1881 годы) госдолг увеличился в три
раза.

Чтобы вывести финансы и экономику Рос-
сийской империи из состояния кризиса, До-
стоевский предлагает следующую формулу:
«Для приобретения хороших государственных
финансов в государстве, изведавшем известные
потрясения, не думай слишком много о текущих
потребностях, сколь бы сильно ни вопияли они,
а думай лишь об оздоровлении корней – и полу-
чишь финансы». Мысль вроде бы банальная. Но
почему-то ее приходилось писателю напоми-
нать, поскольку благодаря шумной активности
«белых жилетов» общество сосредоточилось на
упомянутом выше «увенчании здания».

Писатель иронично говорит, что, мол, власти
и без него помнят о «корнях» и принимают ме-
ры по укреплению «корней»: «Видите ли: об
оздоровлении корней, конечно, все знают, и ка-
кой же наш министр финансов более или менее
о них не заботился, а уж особенно министр ны-
нешний (Абаза Александр Агеевич. – В.К.): он
прямо приступил к корням, и вот уже соляной
налог уничтожен. Ожидаются и еще реформы,
и чрезвычайные, капитальные, именно «корне-
вые». Кроме того, всегда, и прежде, и десять лет
тому, употреблялись многие средства на оздо-
ровление корней: назначались ревизии, устраи-
вались комиссии для исследования благосо-
стояния русского мужика, его промышленности,
его судов, его самоуправления, его болезней, его
нравов и обычаев, и проч., и проч. Комиссии вы-
деляли из себя подкомиссии на собрание стати-
стических сведений, и дело шло как по маслу, то
есть самым лучшим административным путем,
какой только может быть».

То, что власти называют оздоровлением кор-
ней, по мнению писателя, есть лишь иллюзия
радикального лечения, или паллиатив, до кор-
ней они не добираются: «Но я вовсе, вовсе не
про то говорить теперь начал. Мало того, не
только подкомиссии, но даже и такие капиталь-
ные реформы, как отмена соляного налога или

ожидаемая великая реформа податной системы,
– по-моему, суть лишь одни пальятивы, нечто
внешнее и не с самого корня начатое, – вот что
я хочу выставить».

Будут здоровые корни – будет и полновесный
зрелый плод. Надо заботиться не о «листьях», а
о «корнях». Тогда навязываемые России евро-
пейскими экономистами – «умниками» разгово-
ры о финансах (их писатель образно называет
«плодом») уйдут на второй или третий план: «С
самого корня будет то, когда мы, если не совсем,
то хоть наполовину забудем о текущем, о злобе
дня сего, о вопиющих нуждах нашего бюджета,
о долгах по заграничным займам, об дефиците,

об рубле, о банкротстве даже, которого, впро-
чем, никогда у нас и не будет, как ни пророчат
его нам злорадно заграничные друзья наши. Од-
ним словом, когда обо всем, обо всем текущем
позабудем и обратим внимание лишь на одно
оздоровление корней, и это до тех пор, пока по-
лучим действительно обильный и здоровый
плод».

Конечно, наглядная формула Достоевского, ис-
пользующая образы «плода» и «корней», даже его
современникам уже казалось слишком непри-
вычной и даже безумной. И Достоевский призна-
ется, что он специально «поставил мысль реб-
ром», чтобы заставить общество задуматься: «И
что же: я, разумеется, понимаю, что все, что я ска-
зал сейчас, покажется диким, что не думать о руб-
ле, о платежах по займам, о банкротстве, о войске
нельзя, что это надо удовлетворить и удовлетво-
рять и, по-видимому, прежде всего. Но уверяю же
вас, что и я понимаю это. Видите, я вам при-
знаюсь: я нарочно поставил мою мысль ребром и
желания мои довел до идеала почти невозможно-
го. Я думал, что именно начав с абсурда и стану
понятнее. Я и сказал: «Что, если б мы хоть напо-
ловину только смогли заставить себя забыть про
текущее и направили наше внимание на нечто со-
всем другое, в некую глубь, в которую, по правде,
доселе никогда и не заглядывали, потому что
глубь искали на поверхности?» Но я сейчас же го-
тов смягчить мою формулу, и вот что вместо нее
предложу: не наполовину забыть о текущем – от
половины я отказываюсь, – а всего бы только на
одну двадцатую долю, но с тем (непременно с
тем), чтобы, начав с двадцатой доли забвения те-
кущего, в каждый следующий год прибавлять к
прежней доле еще по одной двадцатой и дойти –
ну, дойти, например, таким образом, до трех чет-
вертей забвения. Важна тут не доля, а важен тут
принцип, который взять, поставить перед собой
и затем уже следовать ему неуклонно... Ведь если
только перестать лишь на одну двадцатую долю
ежегодно удостоивать его столь болезненно тре-
вожного внимания, как теперь, а обратить это бо-
лезненно тревожное внимание, в размере тоже
одной двадцатой доли ежегодно, на нечто другое,
то дело-то представится почти что и не фанта-
стическим, а совсем даже возможным к начатию,
тем более что о текущем (повторяю это), пренеб-
регаемом на одну двадцатую долю ежегодно, уже
по тому одному нечего беспокоиться, что оно все
не утратится... само собою преобразится в нечто
совсем иное, чем теперь, само подчинится новому
принципу и войдет в смысл и дух его, преобра-
зится непременно к лучшему, к самому даже луч-
шему».

Далее писатель уже уходит окончательно от
обсуждения конкретных финансовых и эконо-
мических проблем, полностью сосредотачива-
ясь на «корнях». А «корни» самые разные: зем-
леделие, сельская община, православная цер-
ковь и ее приходы, монархический строй, со-
словное устройство общества, артельный труд,
монастыри, русское воинство и т.д. Я не буду пе-
ресказывать то, что написано об этих «корнях»
в последнем выпуске «Дневников писателя».
Почитайте сами. Впрочем, об этих «корнях» Фе-
дор Михайлович так или иначе писал и во всех
других выпусках «Дневника писателя», а также
во всех своих романах и рассказах. Отмечу еще,

что в последнем выпуске «Дневни-
ка» писатель для пущей убедитель-
ности того, насколько опасно под-
рывать «корни» русского мира, при-
водит басню И.А. Крылова «Свинья
под дубом»:

Свинья под Дубом вековым
Наелась желудей досыта, 

до отвала;
Наевшись, выспалась под ним;
Потом, глаза продравши, встала
И рылом подрывать 

у Дуба корни стала.
«Ведь это дереву вредит, –
Ей с Дубу Ворон говорит, –
Коль корни обнажишь, 

оно засохнуть может». –
«Пусть сохнет, – говорит Свинья, –
Ничуть меня то не тревожит:
В нем проку мало вижу я;
Хоть век его не будь, ничуть не пожалею;
Лишь были б желуди: ведь я от них жирею». –
«Неблагодарная! – примолвил Дуб ей тут. –
Когда бы вверх могла поднять ты рыло,
Тебе бы видно было,
Что эти желуди на мне растут».

Напомню, что басня была написана Иваном
Андреевичем в 1823 году. Почти спустя век (в
1917 году) дерево русской государственности и
народного хозяйства «свиньями» было оконча-
тельно подрыто и рухнуло. А Федор Михайло-
вич Достоевский наблюдал эту деструктивную
деятельность «свиней» и пытался ее остановить.
Увы, не получилось.

P. S.
Как все написанное в январском номере за 1881

год «Дневников писателя» актуально для сего-
дняшней России! Мы видим полное засилье идео-
логии «экономизма» во власти, в СМИ, в образо-
вании. Сегодня мы чаще эту идеологию называ-
ем «экономическим либерализмом». Мы видим
новое поколение «белых жилетов», которые
тщатся выстроить российскую экономику по за-
падным чертежам. А все эти «чертежи» позво-
ляют лишь организовать в стране биржи, ком-
мерческие банки и финансовый рынок, которые
будут оттягивать последние соки из реального
сектора экономики (сельского хозяйства, про-
мышленности, строительства) и ввергать хозяй-
ство в состояние перманентного кризиса.

Если выражаться языком Достоевского, то
вся деятельность власти в области экономики
и финансов сосредоточена на «текущем». Ах,
если бы власть прислушалась к советам До-
стоевского и хотя бы 1/20 своих усилий перена-
правила на оживление того, что писатель на-
звал «корнями»! И далее прибавляла бы каж-
дый год по 1/20 от «текущего» в пользу «кор-
ней». «Дерево» русского хозяйства стало бы
могучим и дало такие «плоды» (в том числе фи-
нансовые), о которых никто мечтать сегодня не
дерзает! Но увы, власть вместе с «белыми жи-
летами» (либеральная интеллигенция) уподоб-
ляются крыловской свинье и продолжают под-
рывать «дерево» русского хозяйства, которое
«засыхает» на наших глазах.

о финансах и «корнях дуба»

В. КАТАСОНОВ: О чем размышляет Ф.М. Достоевский  в «Дневнике писателя»

Он потребовал суда
над собой

Большое спасибо «Совет-
ской России» за эту статью о
знаменосце Победы Валенти-
не Ивановиче Варенникове. В
июне 1945 года он участвовал
в Параде Победы, а непосред-
ственно перед парадом, явля-
ясь начальником почетного
караула, принял Знамя Побе-
ды на центральном аэродро-
ме. Вечная ему слава и па-
мять! Обязательно найду и
прочитаю эту книгу. Почему о
ней практически никто не зна-
ет? Еще раз огромное спаси-
бо за публикацию. Вениамин
Казаков

Бедность активно
побеждают на бумаге

Если люди всю жизнь рабо-
тали официально, но все же
оказались нищими, то это аб-
сурд, узаконенный государст-
вом. Чтобы его ликвидировать,
нужно исключить сверхобога-
щение. В государстве не
должно быть доходов в мил-
лионы, сотни тысяч рублей в
день. Это не социальное госу-
дарство, в нем никогда не бу-
дет единства. serkov

Вернем отчий опыт
Автору спасибо за умный и

щемящий душу материал. 
Atmaisi

ППС – ловкий
дирижер

Деньги – главная ценность
людей, такой грустный вывод
приходится делать. На каж-
дом шагу ВВП, инфляция,
кешбэки и прочие «радости»
так называемой рыночной
экономики. ВВП рассчитыва-
ется по ценам произведен-
ных товаров. Цена – это се-
бестоимость (затраты на
производство) и прибыль
(которая фиксирует и уро-
вень алчности товаропроиз-
водителей). Но цены характе-
ризуют средства создания
товаров и потому не должны
использоваться для оценки
целей экономики. Необходи-
мы другие критерии для
оценки состояния экономики
государства. Главный – про-
должительность жизни граж-
дан. Который можно допол-
нить другими показателями
социального благополучия
(коэффициентами корректи-
ровки показателя продолжи-
тельности). Это прежде все-
го численность рожденных и
умерших, численность рабо-
тающих граждан и всего тру-
доспособного населения,
средняя фактическая зарпла-
та и величина рационального
потребительского бюджета
(желаемый уровень матери-
ального благополучия граж-
дан). Должен быть и показа-
тель обороноспособности го-
сударства хотя ее реальный
уровень определяет только
война – увы... Для анализа
экономики разных стран
можно использовать и другие
натуральные измерители
(штуки, тонны и т.п.). Если
утвердить перечень самых
важных товаров (электро-
энергия, металлы, цемент,
пшеница, молоко и т.д. – все-
го 10–20 наименований), то
можно рассчитать объем их
производства в каждом госу-
дарстве в расчете на душу
населения. При этом можно
определить универсальный
желаемый уровень потребле-
ния таких товаров и «расста-
вить» государства по степени
удаленности от него. Алек-
сандр Прокофьев

Глава КС – о коррупции
Прошло более десяти лет, а

я все вспоминаю слова пожи-
лого чеченца, водителя «Жигу-
ленка», который я остановил
на проспекте имени Путина в
Грозном, надо было срочно
проехать по делу. Мы ехали по
безлюдному проспекту, ожи-
вал он только ближе к мечети,
переговаривались и водитель
неожиданно для меня произ-
нес: «Мы в советское время
жили при коммунизме, только
не знали этого» – и я согласно
кивнул. Ни он, ни я, конечно,
не преувеличивали то время,
но хорошего было намного
больше, чем плохого, мы это
хорошо знали и помнили, и
оба были согласны в том, что
какое же гнусное время нын-
че. Прошло время, и стало
еще хуже... 

Так что же, все воруют? Нет,
конечно, честь и совесть для
многих людей еще не пустой
звук, но созданная воровская
вертикаль пронзила все и вся,
и ее разлагающая гниль, рас-
ползаясь по населению, про-
никла тоже во многие души.

Водитель свернул с про-
спекта имени Путина, довез
меня, мы распрощались. Как
просто было свернуть с про-
спекта по дороге, а по жизни
нынче? indago2020

Согласно результатам опро-
са, 73% граждан России вы-
сказывают свои желания в но-
вогоднюю ночь, в то время
как оставшиеся 27% пред-
почитают воздерживаться от
этой традиции. Наиболее по-
пулярным желанием на сле-
дующий год является пожела-
ние здоровья для себя и своих
близких (76%). Также опро-
шенные высказывают надеж-
ду на счастье (44%), безбед-
ный год без катастроф (28%)
и нахождение любви (21%).
По 20% россиян выражают
желание приобрести новую

квартиру, дачу или автомо-
биль, а также найти свою жиз-
ненную цель. Еще 19% рес-
пондентов мечтают отпра-
виться в путешествие своей
мечты, в то время как 16% на-
деются найти чемодан с мил-
лионом рублей. 6% опрошен-
ных выражают надежду на
проведение всего следующего
года в удаленном формате, а
3% хотели бы завести домаш-
него питомца. Общее количе-
ство участников опроса пре-
высило 3,6 тыс. пользователей
старше 18 лет из всех регио-
нов России.

Загадать желания в новогоднюю ночь Елки в зону СВО
Сотрудники Плесецкого лесничества и Плесец-

кого обособленного подразделения Министерства
природных ресурсов и лесопромышленного ком-
плекса Архангельской области откликнулись на
предложение волонтерского движения «Мирный
ZA Мир!» и заготовили партию новогодних елей
для отправки в зону специальной военной опера-
ции, сообщило региональное Минприроды.

Сообщается, что специалисты лесного хозяйства
оформили договоры купли-продажи на заготовку
деревьев хвойных пород, оплатили елки и органи-
зованно их срубили в положенном месте.

«Все наши сотрудники с готовностью откликну-
лись на предложение: кто купил два дерева, кто три,
есть в оформленных договорах и по пять новогодних
деревьев», – поделилась заместитель руководителя
Плесецкого обособленного подразделения Наталья
Торопина.

Кровавый урок 
в школе №5

«Трудно не согласиться с
этим, ведь, к примеру, в СССР
никаких рамок металлоискате-
лей и тревожных кнопок в шко-
лах не было, но таких событий
не происходило. Потому что
учителя в те времена вместо
того, чтобы писать никому не
нужную кипу отчетов, занима-
лись воспитанием детей, на-
ставничеством. Было именно
то самое соприсутствие и со-
принятие с их стороны. И мо-
жет быть, вместо того, чтобы
изобретать сверхсовременные
границы для прохода в школы,
требуется оглянуться назад, на
опыт советской образователь-
ной системы, и извлечь такие
необходимые для сегодняшне-
го дня выводы».

Подобные страшные собы-
тия не могут не продолжаться,
вопрос сроков и действующих
лиц. При власти капитала на-
дежда на безопасность нена-
дежна: заборы, запоры, замки,
средства слежения и тому по-
добное. Нашу добрую, разум-
ную страну расстреляли в пря-
мом и переносном смысле
слуги капитала. Кто детям объ-
яснит, почему люди стали злее
от жажды богатства, и это –
объективно присуще врагам
социализма.  Ignat

«Отцу девочки вменяют
«небрежное хранение огне-
стрельного оружия, повлек-
шее смерть двух лиц». Ему
грозит два года тюрьмы». В
советское время до 1978 года
вообще не было регистрации
оружия, и его можно было ку-
пить по охотничьему билету,
как и порох, дробь, пули или
снаряженные патроны, и не на-
до было никаких сейфов для их
хранения. Да и переслать ору-
жие можно было по почте, мне,
например, дядя, строивший
Братскую ГЭС, на день рожде-
ния в десять лет прислал мел-
кокалиберный карабин 5,6 мм
и 1000 патронов к нему, а отец
доверил тульскую двустволку в
девять лет, и вместе с ним я
ходил на охоту. Но я не помню
не одного случая, чтобы совер-
шалось что-либо подобное в то
время. А потому причина этого
страшного веяния – это строй
мошенников и воров, прикры-
вающий свои преступления
демагогией о демократии и
правах человека, которые при
них отсутствуют полностью.
Сегодня правят в стране без-
ответственные «барабанщики»
без чести и совести и потеряв-
шие человеческие черты. Vic-
torovich

«...обстановка близка к
боевой, нервы у всех на пре-
деле. Все это не могло не
отразиться на подростковой
психике...»

ТВ эту обстановку создает
везде, с утра до вечера –
Украина, Палестина. Воочию,
«живьем». Но вы не можете за-
ставить ТВ молчать. Это отра-
зилось не только на подро-
стковой психике. В одном со-
общении в концовке – «она не
была на учете в ПНД». Так буд-
нично. А вы в курсе, что учет в
ПНД – это трагедия, это сло-
манная жизнь? Какой родитель
желает этого своему ребенку?
Поэтому родитель до послед-
него будет отмахиваться от
этой мысли, списывая на
сложности характера. И даже
если человек болен, то никто
не будет им заниматься. Да,
ребенка еще можно за руку,
насильно, притащить к психи-
атру. А повзрослее за это он
вам устроит ад, что вы хотели
выдать его за сумасшедшего.
sovet1

В Брянске суд
отпустил из СИЗО
отца стрелявшей 
в школе девочки

Брянский областной суд из-
менил меру пресечения для
отца девочки, которая устрои-
ла стрельбу в гимназии №5
Брянска и покончила с собой,
сообщили «Интерфаксу» в су-
де. Ее отец Дмитрий Афанас-
кин сначала был арестован.
Эту меру пресечения област-
ной суд отменил и освободил
его под запрет определенных
действий. Ранее Афанаскину
вменили небрежное хранение
огнестрельного оружия, по-
влекшее смерть двух человек и
доведение до самоубийства.
По версии следствия, 7 декаб-
ря ученица восьмого класса
гимназии №5 принесла в шко-
лу в тубусе отцовское ружье и
начала стрелять, а затем по-
кончила с собой. Погибла еще
одна школьница, кроме того
пять человек были ранены.
После этого были арестованы
Афанаскин, гендиректор и со-
трудница ЧОПа, охранявшего
школу. Замдиректора гимна-
зии была помещена под до-
машний арест.

Прочитал в «Советской России»

Большой театр представил 
14 декабря на исторической сце-
не первую балетную мировую
премьеру сезона «Пиковая дама»
в постановке хореографа Юрия
Посохова, специально сочинен-
ную для театра по мотивам одно-
именной повести Александра
Пушкина. Посохов в ГАБТе уже
ставил балеты «Герой нашего
времени», «Золушка», «Нуреев»,
«Чайка». За основу «Пиковой да-
мы» взята музыка Чайковского,
которую переработал петербург-
ский композитор Посохова
Юрий Красавин. Вместе они ра-
ботали над балетом «Магритто-
мания», который несколько лет
шел на Новой сцене ГАБТа. Кра-
савин известен зрителям Большо-
го театра, в прошлом сезоне его
музыка звучала в балете Вячесла-
ва Самодурова «Танцемания».
Декорации к спектаклю создала
Полина Бахтина.

На новую работу Посохова
вдохновила повесть Пушкина
«Пиковая дама», о сюжете кото-
рой он размышлял с юных лет,
еще не будучи хореографом. «Ли-
тературный первоисточник слу-
жит отправной точкой. Я ставлю
то, что выражаю, или пытаюсь вы-

разить движением то, что чув-
ствую, что происходит у меня
внутри, когда я читаю и проживаю
то, что читаю. Очень многие вещи
делаю по наитию... Мне кажется,
главный мотив – это покаяние», –
сказал он. Постановщик отметил,
что увлеченно и с энтузиазмом ра-
ботают над образом Германа
премьеры Большого театра Игорь
Цвирко и Владислав Лантратов.
Что касается Лизы, то среди ис-
полнительниц есть настоящая Ли-
за – Елизавета Кокорева, с кото-
рой Посохов встречался в работе
над балетом «Чайка», где она тан-
цевала Заречную, и которую он
высоко оценивает. Также в этой
роли выступит Элеонора Севе-
нард.

По словам Посохова, партия
графини поделена не только меж-
ду двумя артистами, но и между
двумя «полами». Молодую гра-
финю танцуют молодые арти-
стки, а старуху «Пиковую даму»
– замечательные танцовщики Вя-
чеслав Лопатин, Денис Савин и
Георгий Гусев. «От каждого ар-
тиста зависит успех нашего пред-
приятия, и каждый вносит в него
свою неповторимую лепту», – от-
метил хореограф.
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